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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAS 
 
IEEQ DETECTA DENUNCIAS POR USO INDEBIDO DE IMÁGENES DE MENORES EN CAMPAÑAS 
Por David Álvarez 
Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informó que durante 
el pasado proceso electoral se registraron múltiples denuncias por el uso de imágenes de niñas, niños y adolescentes 
sin los permisos correspondientes de padres o tutores. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que 
esta práctica fue una de las infracciones más recurrentes detectadas en las denuncias presentadas. “Se tiene que 
contar con permisos y autorizaciones por parte de padres y tutores de los niños, niñas y adolescentes que aparecen 
en las fotografías”, señaló. Explicó que la legislación establece que cualquier material propagandístico que incluya a 
menores de edad debe contar con el consentimiento expreso de los tutores legales y que su incumplimiento 
constituye una violación a las normativas en materia electoral y de derechos de la infancia. Las denuncias 
presentadas ante la autoridad electoral indican que diversos actores políticos utilizaron fotografías y videos de 
menores en su propaganda sin contar con la documentación que acredite el permiso de sus familiares. “Podemos 
decir que fue uno de los actos más reiterados dentro de las infracciones que fueron detectadas por las denuncias que 
se recibieron en este marco del proceso electoral”, declaró. Ante esta situación, el IEEQ reiteró la obligación de 
garantizar el interés superior de la niñez y el cumplimiento de las disposiciones legales en el ámbito electoral. Muñiz 
Rodríguez señaló que, aunque el uso indebido de imágenes de menores en campañas políticas no es un tema reciente, 
el número de denuncias recibidas durante el último proceso electoral fue considerable. Explicó que el IEEQ se 
mantiene atento a estos casos y que continuará analizando las medidas necesarias para reforzar el cumplimiento de 
la normatividad en futuros procesos electorales. 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/ieeq-detecta-denuncias-por-uso-indebido-de-imagenes-de-
menores-en-campanas-21548406 
 
ELECCIÓN JUDICIAL 
 
DIPUTADOS DE MORENA, PVEM, PT Y MC SE REUNIERON CON EL PRESIDENTE DEL PODER JUDICIAL, 
BRAULIO GUERRA 
Diputados de la Legislatura local se reunieron con el magistrado presidente del Poder Judicial, Braulio Guerra 
Urbiola, en el evento denominado “Diálogos de la Transformación para la reforma al Poder Judicial”, contando con 
la presencia de la presidenta de la Mesa Directiva, Laura Andrea Tovar Saavedra; de la coordinadora del Grupo 
Legislativo del PT, Claudia Díaz Gayou; del coordinador del Grupo Legislativo de Morena, Edgar Inzunza Ballesteros; 
de la coordinadora del PVEM, Perla Patricia Flores Suárez, de Movimiento Ciudadano, Teresita Calzada Rovirosa; del 
diputado Independiente, Ulises Gómez de la Rosa; y del presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, 
Homero Barrera Mcdonald. La presidenta de la Mesa Directiva, Andrea Tovar, dijo que es importante que se ponga 
sobre la mesa la reforma al Poder Judicial y se den los espacios en donde todos aporten sus opiniones y hacer que 
esta reforma avance, informó que ya está discutida a nivel nacional, pero se tiene que tropicalizar en el estado. Por 
su parte, el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Homero Barrera, dijo que este es el primer 
encuentro celebrado con el fin de conocer las distintas impresiones que tiene el Poder Legislativo y fortalecer la 
iniciativa de reformas al Poder Judicial, para poder dar respuesta a las voces que en el estado han solicitado justicia 
pronta, expedita y gratuita. El coordinador del Grupo Legislativo de Morena, Edgar Inzunza Ballesteros manifestó 
profundo respeto hacia el Poder Judicial, sabedor de la complejidad de la impartición de justicia y labor complicada 
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de definir vidas, por lo que se tiene que realizar un trabajo en conjunto para armonizar las reformas secundarias y 
mecanismos alternos que ayudarían en mucho a bajar el cúmulo de trabajo. “Esta reforma es un paso para que 
Querétaro se beneficie de lo que implica el humanismo mexicano, buscando consolidar un esfuerzo que no es otro 
más que democratizar las instituciones de México y del Estado debido a que no hay una desconexión entre el pueblo 
y el Poder Judicial a nivel federal, pues las personas sienten que las resoluciones de los jueces atienden más a una 
situación de interés particular o de formalismo exacerbado y no un sentido de justicia real”, precisó Inzunza 
Ballesteros. Indicó que esta reforma busca dar legitimidad a quienes imparten justicia al ser electos y someterse al 
escrutinio del pueblo, así se podrá llevar al ejercicio de impartición de justicia una visión más precisa de lo que el 
pueblo de México entiende por valor fundamental. Por su parte la coordinadora del Grupo Legislativo del PVEM, 
Perla Flores, consideró que esta reforma constitucional abona a la legitimidad del Poder Judicial y a la democracia, 
ya que si los jueces y magistrados son elegidos por la ciudadanía, su mandato tendría una base más directa en la 
voluntad popular, lo que hará que el sistema judicial se perciba como más transparente y legítimo, ya que los jueces 
responderían ante los votantes, como cualquier otro funcionario público; además de que, en lugar de depender de 
otras ramas del poder, los jueces elegidos popularmente podrían verse menos influenciados por la política de la élite, 
lo cual fortalecería la idea de una independencia judicial; además de que, al ser electos, los jueces tendrán que rendir 
cuentas ante la ciudadanía. Por su parte, la diputada por Movimiento Ciudadano, Tere Calzada indicó creer en la 
evolución de las instituciones, pero también, pero, indicó que los cambios deben hacerse con responsabilidad, sin 
poner en riesgo los principios de independencia, transparencia y profesionalismo que han caracterizado al estado. 
Consideró como lo positivo de la reforma, una mayor participación ciudadana, ya que permitiendo que jueces y 
magistrados sean elegidos por voto popular, esto podría generar un mayor sentido de representación y cercanía con 
la sociedad; además de que se daría un mayor combate a la corrupción al crearse un Tribunal de Disciplina Judicial 
que vigilaría y sancionaría malas prácticas dentro del Poder Judicial; y una mayor eficiencia en los procesos, ya que 
actualmente los juicios pueden tardar años en resolverse. Calzada Rovirosa mencionó como riesgos, la politización 
de la justicia, ya que la elección popular podría abrir la puerta a intereses partidistas en el sistema judicial, afectando 
la imparcialidad de las decisiones; así como la injerencia de grupos externos si la elección queda en manos de 
intereses ajenos a la justicia, se podría debilitar el Estado de derecho en Querétaro; además de la pérdida de calidad 
en la impartición de justicia debido la eliminación de requisitos estrictos para jueces podría generar un retroceso en 
la profesionalización del Poder Judicial. Por su parte, el diputado Independiente, Ulises Gómez de la Rosa, comentó 
que la reforma judicial y el estado de derecho son elementos indispensables no solamente para una liberación 
económica, sino también para la democratización política. Dijo que en el país se ha iniciado un proceso profundo de 
transformación en el sistema judicial, que es producto de un mandato ciudadano en la pasada elección 
Constitucional, y ahora toca en el estado adecuar la norma nacional a la local, por lo que toca establecer una agenda 
amplia, ya que es importante transitar sobre un proceso que es inminente, hacer procesos más humanizados y que 
el juzgador se encuentre más en contacto con la realidad social. La coordinadora de la Fracción Parlamentaria del 
PT, Claudia Gayou mencionó que la reforma presentada por Morena en la Legislatura local, en la que proponen una 
elección extraordinaria en el 2025 para que se haga la renovación del 50% de los cargos y en el 2027 el otro 50%. 
Comentó que aun cuando el acuerdo expedido por el IEEQ en el que se señalan las fechas máximas para presentar 
propuestas 15 de enero, es inviable detener la implementación de procedimientos electorales. En cuando al 
financiamiento, Díaz Gayou informó que una elección extraordinaria cuesta 236 mdp, y el estado de Querétaro tuvo 
de libre disposición en 2024, una partida de 4 mil 200 mdp como recursos no ejercidos, por lo que considera que la 
existencia de recursos no es impedimento para la realización de la elección del presente año. El presidente del Poder 
Judicial, Braulio Guerra, precisó “el espíritu de estas reuniones será encontrar los caminos que permitan consolidar 
un proyecto de reforma que es irreversible, con características importantes que destacar y aportar y construir un 
escenario en donde la mejor justicia de México se imparta desde Querétaro, y este debe ser un objetivo central”. Dijo 
respetar el trabajo que está realizando el Poder Legislativo a la reforma Judicial desde sus competencias, 
atribuciones y potestades como representantes populares. Expresó que en el caso de quienes son magistrados y 
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jueces y aproximadamente 1 mil 500 trabajadores que desarrollan un trabajo jurisdiccional y administrativa en el 
Poder Judicial terminan siendo representantes sociales; dio a conocer que el 80 por ciento de la justicia en México 
que imparte en los terrenos locales, es decir, que la reforma federal que viene a integrar elementos importantes de 
su desarrollo debe también visualizarse en su tropicalización en unas línea de revisión exhaustivas, analizada técnica 
y metodológica para que esa justicia local sea mejor, pensando siempre en el justiciable. Informó que Querétaro ha 
sido un estado que por varios años ha sido calificado en los primeros niveles de estado de derecho; además de que 
el Poder Judicial ha implementado un Observatorio Ciudadano, quienes presencian los mecanismos de licitaciones, 
comités de compras, adquisiciones y revisiones exhaustivas para esto. Además, el magistrado mencionó varios 
puntos en los que el Poder Judicial, requiere de reformas las cuales serán presentadas al Poder Legislativo para que 
sean analizadas en estas mesas de trabajo. 
 
http://legislaturaqueretaro.gob.mx/diputados-de-morena-pvem-pt-y-mc-se-reunieron-con-el-presidente-del-
poder-judicial-braulio-guerra/ 
 
https://plazaindependencia.com.mx/reforma-judicial-busca-dar-legitimidad-a-jueces-y-magistrados-guero-
inzunza 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
FALTA A PAN PROPUESTA CIUDADANA 
El ex gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, aseguró que ve a un Partido Acción Nacional (PAN) 
sin una propuesta concreta para los mexicanos, aunque enfatizó que en el estado apoyará al blanquiazul. También 
advirtió que “para Acción Nacional sería un “error fatídico” si hace alianza con el Partido Revolucionario Institucional 
en 2027”. Agregó que si el PRI va sólo prácticamente es un hecho que pierda su registro en esta entidad. Mencionó 
que ya ha recibido propuestas de integración por parte de Movimiento Ciudadano, del PVEM y hasta de Morena, lo 
cual refirió que analizará. Aclaró que no aspira a algún cargo en 2027 y menos a una plurinominal para diputado 
federal “ni regalada”. Agregó que es temprano para quienes aspiran a las próximas elecciones. “Me han buscado de 
Movimiento Ciudadano, del Partido Verde y de Morena. Pero yo no voy a aspirar en nada en el 2027 lo digo 
claramente. ¿A qué podría aspirar Pancho Domínguez? A ser candidato o que me den una plurinominal a diputado 
federal. ¡NI regalada! Y si es pluri que se la den a una nueva generación. Que les den paso a los jóvenes; entonces, no 
voy a aspirar en el próximo proceso”, indicó. Fue enfático al referir que por ahora no tiene contemplado dejar al 
Partido Acción Nacional, aunque lo analizará. Con respecto al instituto a nivel nacional expresó que no ve que ofrezca 
una buena propuesta a los mexicanos. “No he dicho en ningún momento que voy de Acción Nacional, vengo diciendo 
que voy a analizar, porque veo al Partido Acción Nacional sin propuesta para los mexicanos. Querétaro es otra cosa, 
es azul y aquí voy a seguir apoyando a las compañeras y compañeros del PAN”, precisó. Sobre su destino en la 
militancia del blanquiazul argumentó que analizará los movimientos que se den en los partidos políticos. Y que a 
nivel nacional seguirá expresándose a través de las redes sociales igual para fortalecer al PAN estatal. “Vamos a 
encapsular al PAN estatal para que no se contamine del PAN a nivel nacional”. Dice que la carrera panista por la 
gubernatura está entre Felipe Macías, Agustín Dorantes, Marco Del Prete y Luis Nava. (DQ 8) 
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MORENA 
 
GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA: CON RICARDO ANAYA LE IRÁ PEOR AL PAN 
Con Ricardo Anaya Cortés el Partido Acción Nacional (PAN) está destinado a obtener un resultado peor que el que 
obtuvo la excandidata Xóchitl Gálvez, afirmó Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado de la República. El 
morenista afirmó que Ricardo Anaya se está preparando para ser candidato de oposición, por lo que dijo que, de 
serlo, será un proceso electoral tranquilo para Morena. “Ricardo Anaya está preparando su largo camino para ser 
candidato de oposición, y ojalá sea porque si sigue así augura que vamos a tener un proceso muy tranquilo. Yo creo 
que va a tener un resultado peor que el de Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz porque no entienden que no entienden”, 
precisó. Además, criticó que Anaya sea mezquino por no respaldar el acuerdo que logró la presidenta Claudia 
Sheinbaum con Estados Unidos para suspender los aranceles, esto pese a que haya estadistas internacionales que la 
reconocieron. Afirmó que Anaya se prepara para ser candidato de oposición, y de serlo, será un proceso electoral 
tranquilo para Morena. “Es un reconocimiento ser mezquino en la proeza, fíjense lo que digo, en la proeza que hizo 
la compañera Claudia Sheinbaum Pardo, en una coyuntura muy difícil, se lo están reconociendo los estadistas del 
mundo y el estadista Anaya no”, agregó. Asimismo, indicó que este martes recibieron un paquete de reformas en 
materia de energía que calificó como equilibradas y resaltó que tanto la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como 
Petróleos Mexicanos (Pemex) serán las palancas de desarrollo del país en materia energética. “Un paquete 
extraordinario, lo que la secretaria de Energía, Luz Elena, presentó es brillante, yo no lo había escuchado, qué mujer 
más capaz, más conocedora, más clara de los retos, de la gran revolución que se va a hacer en materia energética, 
ahora que se han recuperado Pemex y Comisión Federal de Electricidad como empresas públicas, empresas del 
pueblo de México”, apuntó. (DQ 9) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: “COOPERACIÓN SÍ SENTIMIENTO NO” 
Anuncia iniciativas contra reeleccio n, nepotismo y rescate de CFE y Pemex. 
 
N: ANTIRREELECCIONISTA 
Dos reformas del ejecutivo federal para evitar las reelecciones y el nepotismo. 
 
AD: RATIFICAN OBRAS PARA QUERÉTARO 
Además de la construcción del tren México-Querétaro, la presidenta Claudia Sheinbaum apoyará proyectos de 
energía, agua y movilidad. 
 
EUQ: ESTIMAN TERMINAR EN TRES AÑOS EL TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
Presidenta confirmo  que comenzara n los trabajos en abril pro ximo; en proceso, la ubicacio n de las estaciones y de la 
terminal explica. 
 
CQRO: CONMEMORAN 108 ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, 

presidieron en el teatro De la República la conmemoración del aniversario de la Constitución 

 
PA: CONTRA REELECCIÓN Y NEPOTISMO, CLAUDIA SHEINBAUM 
Anuncia la presidenta de la República iniciativas para honrar a la Constitución de Querétaro. 
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P: APOYARÁ LA FEDERACIÓN LOS PROYECTOS DE AGUA Y ENERGÍA 
Respaldo. Durante la conferencia mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, dio a conocer que habrá apoyo del 
gobierno federal para el sistema 'Batán, agua para todos', así como una inversión para mejorar la red eléctrica. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PORRAS, APLAUSOS, GRITOS Y MANIFESTACIONES ENMARCAN EL 108⁰ ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN 
EN QUERÉTARO 
Porras, aplausos, gritos y también manifestaciones fueron parte de los elementos que integran el escenario que vivió 
este miércoles el Centro Histórico, lugar emblemático para rememorar los principios de la Constitución Política. Y 
para la conmemoración del 108 aniversario de este documento histórico, la seguridad fue uno de los elementos más 
importantes, por lo que desde el pasado martes comenzó el operativo para garantizar que la visita de la primera 
mujer presidenta Claudia Sheinbaum transitar con tranquilidad, sin embargo, esto no fue bien recibido por 
trabajadores de la zona. (DQ 6) 
 
DOS REFORMAS DEL EJECUTIVO FEDERAL PARA EVITAR LAS REELECCIONES Y EL NEPOTISMO 
En el Teatro de la República, durante el 108 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, la presidenta 
Claudia Sheinbaum anunció que enviará al Congreso de la Unión dos reformas constitucionales: La no reelección a 
ningún puesto de elección popular y la prohibición expresa del nepotismo (...) El gobernador, Mauricio Kuri González, 
hizo un llamado a la unidad a fin de instaurar la política de la concordia, como paso imprescindible para cumplir con 
lo que dicta la Carta Magna. (N 2) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM TRAE OBRAS 
La presidenta Claudia Sheinbaum anunció la construcción de un puente vehicular que conecte a la autopista Federal 
57, con avenida Los Patos, en la zona Oriente del municipio de San Juan del Río, esto en compañía del gobernador 
Mauricio Kuri. Al encabezar “la mañanera” desde la capital, refirió que esta infraestructura será un aliciente para 
despresurizar la carga vehicular que registra la autopista México-Querétaro, especialmente en este punto en donde 
converge una de las zonas industriales más importantes de la entidad. (ESSJR 3) 
 
APLAUDE CLAUDIA SHEINBAUM GESTIÓN DE MAURICIO KURI Y EL FISCAL DE QUERÉTARO 
La presidenta Claudia Sheinbaum reconoció el trabajo del gobernador Mauricio Kuri en materia de seguridad, 
particularmente por la coordinación en los hechos ocurridos en Los Cantaritos, durante noviembre pasado. 
“Querétaro la verdad es que tiene un muy buen gobernador”, dijo y recordó este hecho a las palabras del presidente 
López Obrador, quien, en su última visita, enero de 2024, aplaudió la gestión de Kuri. (DQ 3) 
 
LLAMA A DESPENALIZAR EL ABORTO 
En Querétaro se debe legislar por encima de creencias personales o de prejuicios, enfatizó Citlalli Hernández, 
secretaria de Mujeres del gobierno federal, quien llamó a los legisladores de Querétaro a profundizar sobre las 
resoluciones de la Corte en torno a la despenalización del aborto en la entidad. Se dijo respetuosa de la labor de los 
legisladores locales y de la división de Poderes; sin embargo, mencionó que como secretaria de las mujeres y 
exdiputada está consciente que su labor es con el pueblo y en defensa de sus derechos humanos. (DQ 7) 
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RECONOCE GOBERNADOR TRABAJO DE CLAUDIA SHEINBAUM PARA PAUSAR ARANCELES DE ESTADOS 
UNIDOS 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció el trabajo de la presidenta Claudia Sheinbaum para poner en pausa la 
imposición del 25% de aranceles por parte del gobierno de Estados Unidos. Enfatizó que para Querétaro era muy 
importante el tema de los aranceles, de manera anual se exportan en promedio 15 mil mdd, además que su principal 
socio comercial es Estados Unidos. (N 4) 
 
REPATRIADOS 100 QUERETANOS TRAS DEPORTACIONES EN ESTADOS UNIDOS: CARLOS ALCARAZ 
Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, informó que 100 ciudadanos del estado fueron repatriados luego de ser 
deportados de Estados Unidos. Las autoridades estatales han brindado apoyo a los afectados para su reintegración 
social y laboral. Además, se trabaja en coordinación con instancias federales para garantizar su bienestar. El gobierno 
de Querétaro reiteró su compromiso con los migrantes y anunció programas de asistencia para quienes regresan al 
estado en condiciones vulnerables. (PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EL CONGRESO HA APROBADO 38 REFORMAS 
Durante la ceremonia por el 108 aniversario de la Constitución Política de México, el presidente de la Cámara de 
Diputados, Sergio Gutiérrez, resaltó que en los últimos cuatro meses el Congreso ha aprobado 38 reformas 
constitucionales, las cuales, afirmó, buscan fortalecer el Estado de derecho y la democracia en el país. (DQ 6) 
 
MÉXICO ABRE CAMINO A LA HUMANIDAD: GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA 
El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Gerardo Fernández, dijo que desde México se abre camino para la 
humanidad al llevar a cabo en junio próximo la elección de jueces y magistrados por medio del voto libre y secreto. 
(DQ 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
DESAIRE A NORMA PIÑA Y SALUDÓ A JAZMÍN ESQUIVEL, LORETTA ORTIZ Y LENIA BATRES 
Aunque Norma Piña, presidenta del Poder Judicial, no fue invitada a la ceremonia del 108 Aniversario de la 
Promulgación de la Constitución, las ministras afines a la llamada Cuarta Transformación, Jazmín Esquivel, Loretta 
Ortiz y Lenia Batres sí fueron convidadas en lo personal por la Presidencia. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
PIDE FELIFER MACÍAS NO HACER JUSTICIA POR PROPIA MANO 
El alcalde del municipio de Querétaro, Felifer Macías, hizo un llamado a la ciudadanía para que confíe en las 
autoridades y evite tomar la justicia por su propia mano, luego de los hechos ocurridos en la colonia Industriales, 
donde civiles golpearon a dos sujetos que intentaban cometer un delito. El mandatario municipal aseguró que la 
policía está capacitada para combatir la delincuencia y recordó que, con el apoyo de la Guardia Cívica, reforzarán la 
seguridad. (EUQ 2) 
 
RECORTAN A 70 EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Josué Guerrero, aseguró que, como parte de un proceso de reestructuración 
administrativa, se han registrado un total de 70 bajas laborales. A pesar de no especificar el monto de las 
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liquidaciones, subrayó que el proceso ha sido manejado sin conflictos laborales ni litigios. “Lo que buscamos es una 
administración más eficiente y financieramente sana”, expresó Guerrero Trápala. (DQ 10) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
IMPERAN RESTRICCIONES EN VISITA DE CLAUDIA SHEINBAUM 
La visita de la presidenta Claudia Sheinbaum al Teatro de la República, en el marco del 108 aniversario de la 
Constitución, estuvo acompañada de operativos de seguridad, protestas y peticiones por parte de distintos sectores 
sociales. (...) Integrantes del colectivo Feminismo para Todas acudieron a las inmediaciones del Teatro de la 
República con la intención de entregar un pliego petitorio a la presidenta Sheinbaum, sin embargo, señalaron que no 
se les permitió el acceso al recinto. (...) Por otro lado, miembros de la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, 
encabezados por su dirigente Pablo González, firmaron un documento dirigido a la presidenta de la República en el 
contexto del aniversario constitucional. (DQ 9) 
 
DIFÍCIL BAJAR A 2.1% EL DÉFICIT PÚBLICO 
Las condiciones económicas y fiscales del país, con bajo crecimiento y reducido espacio fiscal para disminuir el gasto, 
hacen casi imposible que el gobierno federal pueda bajar su déficit público a 2.1% del PIB. De acuerdo con el informe 
sobre el “Monitor de Finanzas Públicas”, realizado por el analista Arnulfo Rodríguez para BBVA Research, es muy 
difícil que la nueva administración federal alcance la meta de cerrar su primer año calendario con un bajo déficit 
público. (DQ 13) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q / UNIDAD 

Por Adán Olvera 

El Teatro de la República en Querétaro volvió a ser el escenario de una espectacular obra política donde la unidad 
fue el tema central del discurso oficial; en el evento encabezado por la presidenta de la República Claudia Sheinbaum 
y el gobernador Mauricio Kuri, la cordialidad y el respeto mutuo marcaron la tónica del día. Pero más allá de los 
elogios cruzados y la institucionalidad exhibida, la ceremonia dejó entrever las tensiones políticas que definirán el 
rumbo del país en los próximos meses y es que a los líderes de las cámaras se les olvidó la institucionalidad y 
siguieron respirando por sus heridas de la izquierda relegada y atacada. Desde la conferencia mañanera, la 
presidenta Sheinbaum dejó clara su postura frente al gobierno de Querétaro y su gobernador: hay respeto y unidad. 

Ante el embate de Estados Unidos: México no se subordina a nadie, se dijo fuerte y claro desde el Teatro de la 
República; un mensaje que, si bien resuena con el nacionalismo que el oficialismo ha enarbolado en los últimos años, 
también se enmarca en una creciente disputa con nuestro vecino del norte, particularmente en materia de seguridad 
y migración. Mauricio Kuri, por su parte, mostró respaldo a la Presidenta, algo que no sorprende viniendo de un 
gobernador que, a diferencia de otros en su partido, ha optado por la conciliación con el gobierno federal en lugar 
del enfrentamiento directo. La verdadera carga política del evento estuvo en la agenda legislativa que Sheinbaum 
impulsará en los próximos meses. La eliminación de la reelección en cargos públicos y el bloqueo de la herencia 
política entre familiares suenan bien en el discurso, pero generan dudas en la práctica. ¿Es una medida realmente 
democrática o una jugada estratégica para evitar la consolidación de liderazgos locales ajenos al oficialismo?. Pero 
más simbólica que cualquier anuncio fue la ausencia de los ministros disidentes del Poder Judicial en la ceremonia; 
un vacío que dejó claro el momento de ruptura institucional que atraviesa el país. La tensión entre el Ejecutivo y el 
Judicial sigue escalando, y el llamado equilibrio de poderes se ha convertido más en un anhelo que en una realidad. 
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El mensaje del 5 de febrero fue claro: el gobierno federal quiere unidad, pero en sus términos. La pregunta es si esa 
unidad será el resultado de acuerdos y consensos o de la imposición de la doctrina de la 4T. De Rebote. A paso firme 
el presidente municipal de San Juan del Río, el panista Roberto Cabrera, perfila el 2025 como un año de obras, de 
todos los tamaños, y el puente en la Avenida de Los Patos, anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum, lo viene 
a confirmar. Cabrera se ha puesto una meta clara: hacer un San Juan mejor y, con la colaboración de Federación, 
Estado y municipio, lo puede lograr. (DQ 9) 

 

CUARTO DE GUERRA  

Contrastes. Ayer el Teatro de la República vio una alegoría de lo que hunde al país: en tiempos de amenazas externas, 
nadie respondió al llamado de unidad y reconciliación de Mauricio Kuri. Todo lo contrario: siguió un discurso 
anodino y tibio del presidente de los diputados Sergio Gutiérrez y otro peor de Gerardo Fernández Noroña, quien 
habló de “adversarios” y atribuyó a Claudia Sheinbaum una estatura de estadista que ella misma desmintió en dos 
actos: la ausencia de un discurso de reconciliación y el desplante pueril de saludar a las 3 ministras de la Corte que 
sí invitó (y en primera fila) sólo por ser afines a la 4T. El estilo personal borra el interés supremo. Pésimo.  El caótico 
operativo no justificó las 30 horas previas de sitio militar en el Centro Histórico, donde el Estado Mayor (que “ya no 
existe”) hasta cortó el gas a los vecinos como parte de la seguridad de Sheinbaum. No se veía eso desde el priato de 
los años 70 y 80. Poder.  Erik Osornio Medina, dirigente estatal de CATEM y segundo al mando en la nacional, rindió 
protesta como diputado federal en suplencia de Pedro Haces. Además, ayer mismo se estrenó en tribuna y tomó su 
curul al lado del poderoso Ricardo Monreal. En un día hizo lo que otros ni en un año. No lo pierdan de vista. (DQ 7) 

 

FIRMARON OTRA INICIATIVA 16 DIPUTACIONES DE 5 PARTIDOS 

Por Walter López 

Hola queridas personas lectoras de esta columna Diversidades. En la columna anterior les relaté que el 15 de enero 
de 2025, el ombudsperson queretano, Dr. Javier Rascado, arropado por la comunidad trans-no binaries y otros 
colectivos LGBTIQ+ del estado de Querétaro, ingresó a la oficialía de partes una iniciativa de ley para que las personas 
trans y no binaries puedan realizar su cambio de identidad. Esto a través de un trámite administrativo en los 
registros civiles de todo el estado y no como sucede ahora, tener que hacerlo a través de un juicio de amparo, que es 
ganado en todos los casos, ya que SCJN se ha pronunciado por el derecho al libre desarrollo de la personalidad de las 
personas trans y no binaries. Pues les cuento que días después, específicamente el 23 de enero, el diputado Guillermo 
Vega, presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, declaró a la prensa local, que la 
iniciativa de la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro (DDHQRO), había sido asignada a su comisión y 
recordó que en la pasada Legislatura se avanzó en dicho tema, cuando la DDHQ presentó por primera vez la iniciativa 
de ley que contempla una reforma al código civil del estado. Por lo anterior, considero que la iniciativa podría ser 
aprobada tan pronto como en febrero de este año. “Le vamos a dar celeridad para que muy probablemente quede en 
el mes que entra [febrero], es una iniciativa que, digamos, garantiza a quienes la promueven esa libertad, y vamos a 
tener mesas de trabajo con el registro civil que ya nos ha adelantado que no le ve mayor trámite, entonces, muy 
probablemente se aprobará en el mes de febrero”. También comentó lo siguiente: “La presentan con la convicción 
de que es un tema que nosotros vamos a darle celeridad y que, me parece, no debe generar ningún conflicto porque 
es un trámite personal y que ya se lleva a cabo, el tema es que se lleva a cabo a través de amparos, entonces es un 
derecho reconocido ya por la Corte”. Sin embargo, la historia no termina allí, ya que el 27 de enero, el diputado Arturo 
Maximiliano García, ingresa otra iniciativa de ley para dar marco jurídico a la identidad de género en el estado, con 
el apoyo de cinco partidos políticos y dieciséis firmas de diputadas y diputados de dichos partidos: Morena, PT, 
PVEM, MC, PRI y un diputado independiente. Ese acto fue altamente político, ya que con sus firmas, las dieciséis 
diputaciones mandaron el mensaje de que se tienen los votos más que suficientes para aprobar la reforma al código 
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civil de Querétaro y hacer realidad el derecho a la identidad de la persona trans y no binaries, que se viene trabajando 
desde el 2017, año en que la diputada Isabel Aguilar, con al acompañamiento del Frente Queretano por el Derecho a 
la No Discriminación y el Estado Laico, presentó por primera vez una iniciativa de este tipo. Ya estamos en febrero y 
la comunidad trans y no binarie, así como toda la comunidad LGBTIQ+ queretana, esperamos que el diputado 
Guillermo Vega cumpla con su palabra y se apruebe en la sesión de febrero de la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia el dictamen, para que este mismo mes febrero o a más tardar en marzo (mes de la visibilidad 
trans), se apruebe en el pleno de la LXI legislatura….16 votos a favor ya están comprometidos. (DQ) 

 

ASTERISCOS 

Apoyo federal. En su visita a Querétaro, la presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que apoyará a Querétaro con 
varios proyectos. El principal: la construcción del tren México-Querétaro que inicia en abril. También, habló sobre 
los proyectos de generación de energía eléctrica para dotar a la zona de la Sierra Gorda y para el sector empresarial; 
por cierto, la estación de ciclo combinado de la CFE El Sauz II será inaugurada el próximo 11 de junio. Asimismo, 
Sheinbaum confirmó el apoyo para construir dos puentes en Los Patos en San Juan del Río, para conectar con la 
carretera 57, además de facilitar los trámites para el proyecto del reúso de agua en El Batán. Un saldo positivo. No 
hay opciones. El exgobernador Francisco Domínguez afirmó que, en este momento, “no hay opciones que le gusten 
a los mexicanos”, en relación a los perfiles que la oposición pudiera impulsar para candidaturas a nivel nacional. En 
el caso de Querétaro, el panista aseguró que la entidad “es y seguirá siendo azul”, y aquí sí mencionó al menos a 
cuatro perfiles para encabezar las aspiraciones de cara al 2027: Luis Nava, Felipe Macías, Agustín Dorantes y Marco 
Del Prete Tercero. Hasta aquí, sin novedad. Otro diputado. Otro queretano se sumó a la Cámara de Diputados 
federal. El secretario general de la CATEM en Querétaro y secretario de organización a nivel nacional, Erik Osornio 
Medina, rindió protesta como diputado federal de la 66.a Legislatura, donde asumirá en suplencia de Pedro Haces 
Barba. Osornio Medina afirmó que retomará la agenda legislativa de la fracción de Morena y en particular de Pedro 
Haces en las comisiones de Defensa Nacional, Relaciones Exteriores y Trabajo y Previsión Social, donde aportará en 
temas importantes que está definiendo el país. (AD 14) 

 

REFLEXIONES DEL DÍA DE LA CONSTITUCIÓN 

Por Sergio Arellano 

En el Teatro de la República, tuvo lugar el evento conmemorativo con motivo del aniversario de nuestra carta magna, 
presidido por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, quien se rodeó de las grandes personalidades 
políticas del país, excluyendo la participación del Poder Judicial de la Federación. En sexenios pasados, hemos notado 
el distanciamiento de la persona titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación con el Ejecutivo federal; sin 
embargo, nada tan evidente como en la actualidad; la relación está fragmentada y en picada. Esencialmente, la 
Constitución, como documento fundatorio y rector de nuestra vida democrática, establece la división de poderes, así 
como las relaciones de subordinación y coordinación entre agentes públicos en pro de la protección, defensa, 
promoción y garantía de los derechos humanos. La falta de acuerdos ha provocado la inestabilidad del sistema 
jurídico que nos rige, toda vez que los engranes están desfasados. Lamentablemente, estimada o estimado lector, las 
decisiones principales de México están supeditadas a la voluntad de una persona y su partido político ante la 
ausencia de una auténtica oposición. Para concluir, considero que la tónica constitucional se encuentra en riesgo por 
el poder reformador que impera, lo cual sirve a una ideología más que una necesidad. ¿Realmente celebramos la 
prevalencia del Estado de derecho? (AD 14) 
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BAJO RESERVA 
Una obra que apuesta a la prosperidad de SJR. La construcción de un puente vehicular en la Avenida de Los Patos, 
en San Juan del Río, se concretó en la reunión que tuvieron la presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador 
Mauricio Kuri, pero la gestión de la obra, nos cuentan, la inició el edil Roberto Cabrera cuando se desempeñó como 
diputado local. Con este proyecto, nos señalan, se atenderá una de las principales necesidades de logística y 
transporte de uno de los puntos de mayor densidad poblacional, la zona Oriente, en donde se reducirán tiempos de 
traslado y se mejorará la calidad de vida de quienes diariamente se trasladan a sus centros de trabajo. La obra, nos 
dicen, apuesta a la prosperidad de la segunda ciudad más importante del estado. Madruguete de El Chema Tapia. 
Madruguete, nos cuentan, dio el ex-candidato de la 4T a la presidencia municipal de Querétaro, José María Chema 
Tapia durante la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum. En esta carrera anticipada que ya está en marcha por 
llegar a la gubernatura, la cual se renovará en 2027, don Chema, llegó por la mañana a saludar a la mandataria, con 
quien se tomó fotos y después las compartió en redes sociales para mostrar su músculo frente a otros de los 
aspirantes de Morena, quienes sólo tuvieron la oportunidad de ver a la Presidenta, pero de lejos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A más de un morenista ... Que a más de un morenista queretano debió darle ayer un retortijón con los halagos 
y el reconocimiento que la presidenta Claudia Sheinbaum expresó hacia el gobernador Mauricio Kuri, tanto en la 
mañanera que se llevó a cabo en la 17a. Zona Militar como en el teatro De la República, en la conmemoración del 108 
aniversario de la promulgación de la Constitución. "Querétaro la verdad es que tiene un muy buen gobernador, 
que está atento permanentemente a todos los temas y en particular al tema de seguridad ( ... ) de por sí ya había 
mucha coordinación, ahora hay todavía más coordinación ( ... ) hay un trabajo permanente de atención del 
gobernador, así que felicito al gobernador Kuri por el trabajo que está haciendo al frente de su estado", "gobernador 
Mauricio Kuri, muchas gracias por las palabras, por el gobierno que estás haciendo al frente de este bello estado, y 
muchas gracias por tu presencia el día de hoy", fueron algunas de las frases que pronunció la mandataria federal. Y 
si a lo dicho por la presidenta sumamos las declaraciones de uno de los funcionarios más importantes en este 
momento en el país, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, quien manifestó: "Con 
Querétaro tenemos una extraordinaria colaboración con el gobernador", peor aún, la aflicción. ¡Enhorabuena por 
Querétaro! Expone Felifer proyecto de Guardia Cívica. Que el alcalde de Querétaro, Felifer Macías, en el marco 
de la mesa de seguridad encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador Mauricio Kuri Gonzalez, 
presentó el modelo de la Guardia Cívica a la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y al subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración, Arturo Medina Padilla. Reaparece "Chema" Tapia junto a Sheinbaum. 
Que muy tempranito, a las 6:26 am, el excandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, PVEM y 
PT, José María "Chema" Tapia, publicó un mensaje dirigido a la presidenta Claudia Sheinbaum, el cual acompañó con 
tres imágenes tomadas poco antes, en las que aparece junto a ella. "Un verdadero gusto recibir y saludar en 
Querétaro a nuestra presidenta @Claudiashein. Estoy seguro que al celebrar el 108 aniversario de la 
promulgación de nuestra Constitución, estamos más unidos que nunca. ¡Bienvenida, jefa #TenemosPresidenta!", 
escribió. Más tarde subió otro mensaje con una fotografía en la que aparece saludándola de nuevo, en el evento 
en el teatro De la República, al que evidentemente fue invitado. ¿Señales? (CQRO 2) 
 

PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio A. Venegas Alarcon 

Kuri, muy buen gobernador: Sheinbaum Querétaro, epicentro de la historia: Sabino. Preside Claudia 
conmemoración constitucionalista. Presencias y ausencias en Teatro de la República. Protesta Erik Osornio 
como nuevo diputado federal. Participa Periódico Plaza de Armas en Mañanera. Reconocimiento. Querétaro 
tiene un muy buen gobernador afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum en su mañanera de este miércoles 
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acompañada de Mauricio Kuri, quien en nombre del Estado pero también de todos los mandatarios estatales le 
protestó su apoyo frente a los amagos del gobierno estadounidense. Aún no salía el sol en la ciudad cuando la primera 
mandataria arribó al campo militar para celebrar su reunión de seguridad y la conferencia de prensa antes de la 
conmemoración del 108 aniversario de la promulgación de nuestra Carta Magna. La efeméride, como cada año, atrajo 
a todos los gobernadores, el gabinete en pleno, políticos de todos los partidos, académicos y sociedad civil en general. 
A las 7:30 de la madrugada aparecieron en escena la jefa del Ejecutivo Federal y el del Estado, acompañados de la 
secretaria de Energía y la directora de la Comisión Federal de Electricidad para reunirse con una centena de 
representantes de los medios locales y nacionales que esperaban entre desmañados, friolentos y ansiosos en una 
carpa acondicionada por los militares. Ahí se presentaron los proyectos de electricidad del país y los temas de interés 
para los queretanos, en donde el gobierno federal apoyará al estatal: agua, energía, seguridad y movilidad, en donde 
destaca la obra del tren de pasajeros que arrancará en abril y la reingeniería en la fatídica autopista México-
Querétaro. Y de ahí al Teatro de la República, en donde se dio el hecho histórico de la primera presidenta celebrando 
en 108 años la promulgación de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, aprobada en Querétaro en 1917 y 
a la que Claudia Sheinbaum honró con el anuncio de dos iniciativas de reforma para impedir la reelección y el 
nepotismo. Así lo dijo ante los gobernadores, legisladores, secretarios, alcaldes, empresarios, académicos, líderes 
sociales e invitados especiales que ovacionaron la propuesta que técnicamente podría no aplicar para los actuales 
funcionarios. Eso y las expresiones de mutuo apoyo de Sheinbaum y Kuri fueron la cereza del pastel en el cumpleaños 
de nuestra Carta Magna. Querétaro tiene un muy buen gobernador declaró la presidenta en la Mañanera y Kuri llamó 
a la unidad nacional para respaldarla ante las presiones internacionales que ha sorteado, dijo, con valentía, 
serenidad, firmeza y sensatez. Día de fiesta. -Andador Libertad- San Lázaro. Como se lo adelantamos en este 
espacio, el queretano Erik Osornio, dirigente estatal de la CATEM, relevó ayer a Pedro Haces, quien solicitó licencia 
como diputado federal. No lo pierda de vista. -Oído en el 1810- La 57. Sergio Arturo Venegas Alarcón, director 
general de Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro, recordó ante Claudia Sheinbaum la alta incidencia de 
accidentes en la Autopista México Querétaro y la necesidad de garantizar la seguridad de los usuarios, a lo que la 
presidenta respondió estar analizando las soluciones con las autoridades del ramo y el gobernador Mauricio Kuri. 
Es justo y necesario. -¡Preeeparen!- Presentes. Juntitos ayer en el lunetario del Teatro de la República los diputados 
federales Luis Humberto Fernández, de Morena y Ricardo Astudillo, además de los priistas Abigail Arredondo y 
Mario Calzada, la panista Lorena García y los senadores Lupita Murguía y Agustín Dorantes. Ahí también la rectora 
de la UAQ, Silvia Amaya y los alcaldes Felifer Macías y Rodrigo Monsalvo, el magistrado presidente Braulio Guerra 
Urbiola. Igual los diputados locales Sinuhé Piedragil, Memo Vega, Andrea Tovar, Gerardo Ángeles, Toño Zapata y 
Homero Barrera, entre otros. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- Ausencias. No asistieron a la ceremonia por el 108 
aniversario de la Constitución el ex gobernador y ex dirigente nacional del PRI Mariano Palacios, el senador panista 
Ricardo Anaya y el diputado federal Gilberto Herrera, de Morena. Tampoco estuvo el zar antipiratería Santiago Nieto, 
miembro destacado de la 4T, que participa en un congreso en Brasil. Doy fe. -¡Fuego!- Exgobernadores. 
Que, polvos de aquellos lodos, los ex gobernadores José Calzada y Francisco Domínguez, solo separados por Chepe 
Guerrero y Enrique Burgos, no se saludaron ayer en el Teatro de la República. Y así dicen que lo que pasa en Josecho 
se queda en Josecho. ¡Porca miseria!. (PA 2) 

 
FUEGO AMIGO 

Pluralidad Política. El alcalde panista de Corregidora fue flanqueado por los ex gobernadores priistas José Calzada 
y Enrique Burgos. Atrás de ellos los diputados federales Ricardo Astudillo, del Partido Verde, Luis Humberto 
Fernández de Morena, Lorena García Alcocer de Acción Nacional y Mario Calzada Mercado del Revolucionario 
Institucional. Así es Querétaro. (PA) 
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FUENTE EL MARQUÉS 

Montes y Macías para el PRI Ante la próxima renovación de la presidencia del comité estatal del Partido 
Revolucionario Institucional, se mencionan en los corrillos políticos dos posibles candidatos el ex alcalde de Colón, 
Manuel Montes apoyado por la actual dirigente Abigail Arredondo y Toño Macías ex presidente de Tequisquiapan, 
respaldado por su compadre Paul Ospital. Sí dí. Agua del Pueblito, puro chorrito. (PA 1) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

¿Y la CONAGO? Parece que entre la Mañanera del Pueblo y el evento conmemorativo de la Constitución, pasó 
desapercibido y parece que fracaso la reunión de la CONAGO Nos cuentan que, a pesar de que en días pasados se 
abordaba la posibilidad de reunir a los gobernadores después de este evento, todo parece indicar que no hubo 
quorum. En su momento, este organismo tenía más peso político y parece que en estos tiempos no tiene cabida. 
San Juan del Río. En su reciente visita, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la construcción de un puente que 
se convertirá en el quinto acceso a la zona urbana y uno trascendental para la zona industrial del municipio. Nos 
hacen ver que esta obra fue gestiona da desde hace varios años por el alcalde Roberto Cabrera con el apoyo del 
Gobernador Kuri, además nos dicen que la estación del Tren México Querétaro en San Juan es casi un hecho. Bien y 
de buenas los sanjuanenses. CANIRAC. Se viene la renovación de la cámara de restauranteros en la entidad y nos 
enteramos que uno de los tiradores con mayor respaldo es Ricardo Brieño del Grupo La Bocha. Brieño además de 
contar con el acompañamiento de un grupo importante de restauranteros, cuenta con el aval de miembros de la 
sociedad civil, quienes le reconocen el esfuerzo que ha realizado por el gremio. (P 2) 

 

EL ALFIL NEGRO 

Respuesta. ¿Por qué tan arregladitos? preguntó, en tono de burla, la presidenta Sheinbaum a Noroña, en la entrada 
del Teatro de la República… La ocasión lo amerita, respondió el presidente de Senado, con un saco oscuro, pantalón 
gris, camisa blanca y corbata verde. (N) 

 

EL FANTASMA Y SU OBRA 

¿Justificaciones?... puede ser, pero no creemos que lo vean así. Ayer tuvimos la oportunidad de presenciar la 
conferencia mañanera del pueblo, donde la presidente Claudia Sheinbaum, la secretaria de Energía y la Director de 
la CFE: Luz Elena González y Emilia Esther Calleja, respectivamente, así como el gobernador Mauricio Kuri, 
abordaron lo que será el Plan de Expansión de la CFE para los próximos seis años con 51 proyectos de diversos tipos 
de energía que adicionarán 29 mil 074 MW, de fuentes renovables e inversión pública y, fuera de las explicaciones 
de las necesidades y los apoyos para Querétaro, por parte del ejecutivo estatal, toda la exposición estuvo basada en 
las obras del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, inclusive la refinería Olmeca, que —dijo la presidenta— 
está totalmente instalada y tiene un problema de salinidad del crudo, pero que en conjunto, permitirán que todo el 
producto sea refinado en México. Como lo planteó el ex presidente, como lo inició el ex presidente, la visión del ex 
presidente, gracias al ex presidente y así, como un estribillo, por consigna. También el Teatro de la República se citó 
su nombre y se exaltó su obra, que todavía padece México. De la reunión de seguridad, la presidente comentó que se 
habló de lo nacional pero que, en lo local, Querétaro cuenta con un buen gobernador. La gran expectativa estaba en 
el Teatro de la República, con el mensaje político de la presidenta Claudia Sheinbaum, a la nación y tras algunas frases 
muy destacadas sobre la defensa de la soberanía y el llamado a defender la patria, el mensaje no se centró en 
soluciones para el abasto de medicamentos oncológicos, de medidas extremas contra la violencia, de medidas 
extraordinarias para el retorno de trabajadores migrantes. No, fueron reformas a la Constitución, que en el marco 
del 108 aniversario de su promulgación, quitó de un plumazo las reelecciones de cargos de elección popular en apego 
al espíritu antirreeleccionista del Constituyente de 1917 y además, acabó —en su dicho— con el nepotismo y la 
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herencia de puestos. El Teatro de la República se desbordaba de aplausos y prolongadas ovaciones, pese a la sombra 
negra que quedó marcada para la historia de esta fecha, en que no fue invitado el Poder Judicial, aunque sí tres 
ministras plenamente identificadas con la 4T, que le dicen. Para el gobernador Mauricio Kuri, para Querétaro y para 
la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, fue un día completo, redondo; para la historia de los tres Poderes de la 
Nación, un día sesgado, con dos poderes presentes y uno excluido… non grato y, para la prensa local, un día de 
desprecio, con trabas para ingresar a la sala de prensa, con tres o más filtros, recorrer calles, desorganización, 
esperar a que primero pasarán todas las porras de Bienestar, empujándonos a un lado y cuando por fin llegamos… 
estar acorralados, entrevistando tras las rejas. Eso no debe volverse a repetir, es una mancha a los artículos 6º y 7º, 
en el Día de la Constitución. (N SJR 2) 

 
PERIÓDICOS  

AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 
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